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BLOCO DE NOTAS

LEITE HUMANO

DENGUE

O Brasil possui a maior e mais complexa 
Rede de Bancos de Leite Humano 
(rBLH) do mundo, segundo a Organi-

zação Mundial da Saúde (OMS), e é modelo para 
a cooperação internacional em mais de 20 países 
das Américas, Europa e África, estabelecida por 
meio da Agência Brasileira de Cooperação (ABC).

O Banco de Leite Humano é responsável pela promoção do aleitamento materno e execução das atividades de coleta, 
processamento e controle de qualidade do leite produzido nos primeiros dias após o parto (o colostro), leite de transição e 
leite humano maduro, para posterior distribuição sob prescrição do médico ou nutricionista.

Principais benefícios do leite materno:
– protege a criança contra diarreias, infecções respiratórias e alergias;
– reduz em até 13% a mortalidade em crianças menores de 5 anos;
– reduz o risco de desenvolver hipertensão, colesterol alto, diabetes e obesidade na vida adulta.
Qualquer quantidade de leite materno doada pode ajudar. Para se ter uma ideia, 1 ml de leite já é suficiente para nutrir 

um recém-nascido a cada refeição, dependendo do peso. O pote não precisa estar cheio para ser levado ao Banco de Leite 
Humano. Cada pote de 300ml de leite materno humano pode ajudar até 10 recém-nascidos por dia.

Toda mulher que amamenta é uma possível doadora de leite humano. Para doar, basta ser saudável e não estar usando 
nenhum medicamento que interfira na amamentação.

Quem pode doar:
Qualquer mulher que amamenta, bastando ser saudável e não tomar nenhum medicamento que interfira na amamen-

tação.
 
Toda mulher que amamenta é uma possível doadora de leite humano. Segundo a Rede Brasileira de Bancos de Leite 

Humano (rBLH-BR), um litro de leite materno doado pode alimentar até 10 recém-nascidos por dia. A depender do peso 
do prematuro, 1 ml já é o suficiente para nutri-lo cada vez que for alimentado. Logo, não há uma quantidade mínima para 
doação.

As doadoras de leite humano que já se encontram em suas residências podem doar o leite já nos frascos esterilizados.
 Onde doar:
Na Região Sudoeste, o Banco de Leite Humano está localizado em Vitória da Conquista, no Hospital Municipal Esaú 

Matos – (77) 3420-6237.
Nos demais municípios, informe-se na Secretaria Municipal de Saúde como proceder.

A Prefeitura Municipal de Vitória da 
Conquista, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, divulgou um 

novo Boletim Epidemiológico confirmou 
três novas mortes por Dengue e o município 
chegou a 24 óbitos pela doença desde o início 
do ano.

Segundo dados divulgados em reporta-
gem exibida pela TV Sudoeste e confirmados 
pelo JS, as vítimas são dois homens, um de 
80 anos e outro de 68 anos de idade, e uma 
mulher de 71 anos.

A Secretaria Municipal de Saúde aponta 
a importância do trabalho desenvolvido pelos 
Agentes Comunitários de Saúde no combate 
ao mosquito transmissor da Dengue, Aedes 
aegypti, e reforça a necessidade da popu-

lação receber os Agentes que são responsáveis pelas visitas domiciliares e pela identificação e tratamento de criadouros. 
Destaca ainda o papel de cada cidadão e cidadã, que deve estar atento para eliminação de focos de mosquito, tratando 
adequadamente a piscina com cloro e, se ela não estiver em uso, esvaziando-a completamente sem deixar poças de água; 
lavando com escova e sabão as vasilhas de água e comida de seus animais de estimação pelo menos uma vez por semana; 
colocando areia nos pratinhos de plantas e removendo duas vezes na semana a água acumulada em folhas de plantas; 
mantenha as lixeiras tampadas, não acumule lixo/entulhos e guardando pneus em lugar seco e coberto.

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA
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Transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, a Dengue 
fez mais três vítimas fatais em Vitória da Conquista, 
elevando para 24 o número de pessoas mortas pela 
doença em 2024 no município.
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BLOCO DE NOTAS

CHAMADA PÚBLICA

JURI POPULAR - FEMINICÍDIO

Uesb abre seleção para 
professor substituto

O Banco do Nordeste (BNB) e a Financiadora de Estudos e Projetos (Finep) estão estruturando o FIP Nordeste Capital Semente, um fundo de investimento em participações (FIP) com R$ 
80 milhões de capital inicial comprometido para impulsionar startups iniciantes na área de atuação do BNB, que compreende Estados nordestinos e parte de Minas Gerais e Espírito 
Santo.

As propostas podem ser apresentadas até 6 de agosto de 2024. As informações do edital estão disponíveis nos sites da Finep e do Banco do Nordeste.
Os valores serão aportados pelo Banco do Nordeste e pela Finep, cada um com participação de R$ 40 milhões. Segundo Antônio Jorge, superintendente em exercício de Operações Financei-

ras e de Mercado de Capitais do BNB, os recursos são suficientes para iniciar o Fundo, porém há possibilidade de entrada de outros cotistas. “Há ainda a necessidade de compromisso pelo gestor 
vencedor de participação no capital do fundo”, explica.

Antônio Jorge informa que a iniciativa busca fomentar o ecossistema empreendedor de inovação na região, promovendo uma integração maior dos atores envolvidos nas cadeias de negócio 
e a economia regional.

O Juiz Titular da Vara de Jurisdição Plena Criminal e Cível de Barra da 
Estiva, Josué Teles Bastos Júnior, pronunciou, na quinta-feira (1º de 
agosto) o ex-vereador do município, Valdinei – Bô – da Silva Caires, 

que continuara custodiado no Conjunto Penal de Brumado. Ele é acusado de ter 
assassinado Beatriz Pires da Silva, 25 anos, grávida, supostamente sua amante, e 
sumir com o corpo, por motivo fútil e sem possibilitar a defesa da vítima. 

Na acusação, o Ministério Público, através do Promotor de Justiça Alex 
Bezerra Bacellar, relatou que a vítima teria desaparecido ao informar que iria 
encontrar o pai do seu filho no dia 13 de janeiro de 2023. Reforça, ainda, a mo-
tivação do crime foi o fato de o denunciado não aceitar que a vítima, que estava 
grávida, divulgasse que ele era o pai da criança, “tendo em vista que o vereador 
gozava de grande prestígio na cidade”.

Valdinei Caires será levado a Júri Popular ainda sem data prevista.
Segundo apontaram as investigações da 20ª Coordenadoria Regional de 

Polícia Civil do Interior (20ª Coorpin), o ex-vereador Valdinei Caires, que foi preso 
no dia 21 de junho e teve o mandato cassado em dezembro de 2023, teria 
matado a jovem depois que ela revelou que estava grávida. O ex-vereador teria 
desaparecido com o corpo da vítima que, apesar das buscas intensas, não foi 
encontrado.

Por meio do Edital 203/2024, a Uesb abre seleção para contratação de 
professor substituto. Serão disponibilizadas seis vagas distribuídas 
entre os campi de Itapetinga, Jequié e Vitória da Conquista, nas áreas 

de Ciências Exatas e Naturais, Biológicas, Saúde, Ciências Sociais Aplicados e 
Estudos Linguísticos e Literários.

Os interessados devem se inscrever, no período de 15 de agosto a 4 de 
setembro,  acessando a página de seleções da Uesb, seguindo as instruções 
indicadas no referido Edital, bem como o envio da documentação e anexos 
solicitados pelo e-mail concursos@uesb.edu.br.  A seleção contará com prova de 
títulos, aula pública e entrevista.

Em caso de dúvidas ou para mais informações, entre em contato com o 
setor responsável pelo e-mail concursos@uesb.edu.br.

GABRIELA OLIVEIRA
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imprensa@bnb.com.br
IMPRENSA BNB

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

ascom@uesb.edu.br
ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO

Acusado da morte e ocultação do cadáver da jovem Beatriz Pires, o ex-vereador de 
Barra da Estiva, Valdinei – Bô – Caires vai a Júri Popular. 

FOTO MONTAGEM: ARQUIVOS PESSOAIS
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Central de Associações de Caetité 
comemora ligação de novos sistemas 
de abastecimento de água na região

Modelo baiano de gestão compartilhada é pioneiro 
no país, garantindo qualidade nos serviços de 

abastecimento de água rural

Os municípios de Ituaçu, Iuiu, Mortugaba, Paratinga e Ja-
caraci serão beneficiados com novas ligações de sis-
temas de abastecimento rural. Dos municípios benefi-

ciados, Jacaraci será atendida pela primeira vez, enquanto os 
demais já tem a experiência da gestão compartilhada fornecida 
pela Central de Associações, que por meio da sede de Caetité 
atende aos municípios da região do Alto Sertão da Bahia.

Nesta nova etapa, serão construídos oito sistemas de abas-
tecimento de água, totalizando 1.168 ligações domiciliares, em 
14 comunidades rurais. Além disso, um sistema existente pas-
sará por melhorias, dando continuidade na assistência de 432 
ligações, em três comunidades. Assim como de costume, os 
sistemas de abastecimento de água são executados pela Cerb 
– Companhia de Engenharia Hídrica e de Saneamento da Bahia 

Reuniões para a apresentação do modelo de gestão compartilhada e assinatura da aceitação das comunidades, com participação da Cerb, Central 
e empresa responsável pela obra

e, após implantação, a Central juntamente com as associações 
comunitárias assumem a sua gestão e operação.

No momento, estão sendo realizadas reuniões nas comuni-
dades para a apresentação do modelo de gestão compartilhada 
e assinatura da aceitação, com a participação da Gecen/Cerb 
(Gerência do Programa Centrais); da Central de Associações e 
da empresa responsável pela obra. A moradora da comunida-
de de Brejo das Moças município de Paratinga, Maria Concei-
ção dos Santos, comemora a conquista que chega para a região: 
“Nós já sofremos muito com a falta de água. Precisava ir na casa 
da minha sogra para lavar roupa, tomávamos banho de caneca. 
Graças a Deus chegou para a gente esse projeto e agora tere-
mos água tratada em casa e a todo momento! Vamos poder en-
cher as caixas, tomar banho de chuveiro... Estamos muito felizes, 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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satisfeitos e maravilhados. Só temos a agradecer”, relata Maria 
Conceição.

Até a data atual, a Central de Caetité opera um total de 57 
sistemas de abastecimento de água, com 8.493 ligações domi-
ciliares rurais, que beneficia, aproximadamente, 25 mil pessoas 
com água tratada em 18 municípios, tendo 55 associações co-
munitárias filiadas. Para a gerente da Central de Associações de 

Caetité, a engenheira Poliana Brandão, são muitos os motivos de 
comemorações em apenas 4 anos de atuação da sede da Central 
em Caetité. “Os números expressivos comprovam um modelo de 
excelência que deu certo, e que se tornou referência mundial, 
seguindo uma tendência de ampliação, que significa proporcio-
nar qualidade de vida a mais pessoas. É muito gratificante fazer 
parte desse projeto!”, salientou Poliana.

Sistema Integrado de Abastecimento de Água administrado por gestão compartilhada, na localidade de Cristalândia, município de Brumado (BA), 
inaugurado em março de 2024. Esse sistema atende a 13 localidades, com 713 ligações domiciliares, sendo 2050 pessoas se beneficiando de água 
tratada em moradias rurais

A Central de Associações é uma associação 
civil de direito privado, sem fins lucrativos, 
que atua há 2 décadas na área de 
saneamento rural. O modelo baiano é pioneiro 
no país com redução de recursos públicos na 
garantia da qualidade dos serviços, por meio 
de gestão compartilhada na implantação 
e operação de sistemas de abastecimento 
(envolvendo Estado, Município, Central e 
associações comunitárias). A sede de Caetité 
foi inaugurada em 2020, e atende a 18 
município do Alto Sertão baiano
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Sessões Legislativas são 
retomadas na Câmara Municipal 

de Vitória da Conquista

HTTPS://WWW.CAMARAVC.BA.GOV.BR/

Foi realizada na manhã desta sexta-feira, 02, a primeira sessão deste segundo semestre de 2024. Dentre a pauta 
do dia foram   da comissão de Legislação , indicações e projetos de lei de autoria, tanto do Legislativo quanto do 
Executivo municipal.

A sessão foi aberta com o pronunciamento de Lucas Dias, chefe de gabinete civil, que representou o Executivo Mu-
nicipal. durante a primeira sessão ordinária do segundo semestre de 2024, desejou sucesso a todos os parlamentares 
e para o legislativo municipal nos próximos meses de trabalho e ressaltou a importância do Legislativo municipal para o 
desenvolvimento da cidade. 

Conquistas - Nelson de Vivi (Republicanos) destacou algumas marcas obtidas pelo município de Vitória da Conquista 
em 2024. Ele destacou a notícia que apontou a cidade como a mais segura da Bahia e atribui esse desempenho a um es-
forço coletivo que inclui investimentos na infraestrutura, educação e iluminação pública. “É preciso parabenizar o povo 
de Vitória da Conquista que tanto tem contribuído na construção da melhor cidade da Bahia para se viver”, declarou.

Contribuições para a cidade - O vereador Alexandre Xandó (PT) ressaltou as contribuições realizadas em seu mandato, 
que resultaram na aprovação de leis que visam a melhoria da cidade. Além de destacar as premiações do mandato que  
buscam homenagear diferentes figuras importantes no município. O parlamentar também lamentou projetos de sua au-
toria que não foram aprovados pela casa legislativa, nesses primeiros 3 anos e meio de mandato.

Levantamento - O presidente da Câmara, vereador Hermínio Oliveira (PP), fez um levantamento de investimentos na 
infraestrutura da cidade a partir de articulações que contaram com a participação do Poder Legislativo Municipal nos 
últimos anos.
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Mortes por dengue poderiam ser evitadas - Viviane Sampaio (PT),  voltou a criticar a saúde municipal. Segundo ela 
faltam medicamentos e investimentos para combater doenças como a dengue. Lamentou mortes ocorridas devido a 
dengue, afirmando que tudo poderia ter sido evitado com mais investimentos. 

“No tapetão não” - O líder da prefeita na Câmara Municipal, vereador Luís Carlos Dudé (UB) criticou a judicialização 
da candidatura da prefeita Sheila Lemos (UB), classificando a iniciativa dos partidos de oposição como manobra que 
distorce os ideais democráticos e a representatividade genuína. “No tapetão não”, declarou o vereador, apontando para 
implicações que essa prática representa  para a democracia. “Se querem vencer, que vençam nas urnas”, pontuou.

Compromisso – O vereador Ricardo Babão (PCdoB) destacou o compromisso dos vereadores com Conquista, que, mes-
mo no período de recesso, trabalharam para a melhoria da cidade. Além disso, agradeceu pelo reconhecimento do seu 
empenho com a população, destacando suas contribuições positivas para os diversos bairros do município.

Governo Lula - O vereador Andreson Ribeiro (PCdoB) fez diversos elogios ao Governo Lula na política externa, no com-
bate à fome e no incentivo ao Esporte. “O nosso presidente Lula mostra ao mundo que quando se tem vontade política 
de trabalhar, é possível. Recentemente nosso presidente foi aplaudido de pé na reunião do G-20. Mostrou possibilidades 
reais de extinguir a fome”, disse Ribeiro. Ele destacou ainda os resultados que já começaram a aparecer nas Olimpíadas 
2024, na França. “Isso deve-se por conta do apoio irrestrito do Governo Federal. São cerca de R$160 milhões investidos 
do ano passado pra cá, viabilizando o Bolsa Atleta para mais de 89% dos atletas que estão ali na França”, detalhou.

Avanços - O vereador Nildo Freitas (UB) falou do comprometimento com a cidade e as demandas que vem sendo reali-
zadas. Fez um balanço do seu mandato, relatando indicações em prol da população em diferentes localidades e aprovei-
tou para fazer um balanço positivo das ações do seu mandato.

Interesses partidários - O vereador Augusto Cândido (MDB) criticou a polarização política e a defesa dos interesses 
partidários em detrimento aos interesses da população que necessita dos serviços públicos. “A pergunta que precisa ser 
feita é se o gestor está fazendo o seu papel e se o serviço público tem alcançado toda população”, declarou o vereador. 
Ele pontuou também a necessidade do munícipe ter uma atuação ativa na vida pública da cidade, respeitando a política 
e se respeitando enquanto cidadão.

Satisfação - Durante seu pronunciamento na plenária, o vereador Adinilson Pereira (UB) destacou a contribuição da 
prefeita Sheila Lemos (UB) para o município de Conquista. Além disso, o vereador expressou sua satisfação ao entregar 
obras planejadas para a melhoria da cidade, tanto na zona urbana quanto na zona rural.

Pautas importantes - O vereador Valdemir Dias (PT), líder da Bancada de Oposição, destacou pautas importantes que 
estão na Câmara aguardando a Presidência dar a devida tramitação. “O PDDU, pelo qual brigamos tanto e está engaveta-
do, e a abertura de uma CPI nesta Casa, com 8 assinaturas e até agora não foi instalada como manda o regimento Interno 
e a Lei Orgânica do Município”, destacou.

Dias questionou a demora na instauração da CPI, em desacordo com a legislação. “Por que estão boicotando a CPI? O 
que os vereadores temem? Devem temer muita coisa, afinal estão fazendo tanta coisa pela não abertura da CPI”, apontou 
Dias. “Tivemos que recorrer ao Judiciário”, revelou ele.

Investimentos - Edjaime Rosa Bibia (UB), criticou posicionamento da oposição e ressaltou avanços com as ultimas 
gestões. Falou sobre transporte público, zona rural e bairros periféricos da cidade. Bibia lembrou que muitas ações boas 
foram feitas na cidade nos últimos anos e que a população é grata a todos os investimentos que vem sendo realizados. 

Representatividade na política - O vereador Chico Estrela (PDT) destacou em seu pronunciamento a representativida-
de política como um pilar fundamental da democracia. Para ele, ainda há um longo caminho a percorrer para garantir que 
todos os cidadãos, independentemente de sua origem ou identidade, tenham a oportunidade de participar e influenciar o 
futuro. O vereador criticou também o comportamento de um deputado, durante esse período pré-eleitoral, ao reivindicar 
asfalto, quando o mesmo deveria ter captado os recursos para essa finalidade.

Provas sobre investimentos - Durante seu pronunciamento na Sessão Ordinária, o vereador Luciano Gomes (PCdoB) 
cobrou dos deputados provas sobre os investimentos que estão sendo realizados em Vitória da Conquista. Além disso, 
Luciano também destacou as contribuições positivas do seu mandato para a população de Conquista, especialmente 
para a zona rural.
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Operação Posto Legal fiscaliza 
49 postos no Sudoeste da Bahia

Foram fiscalizados postos de combustíveis nos municípios de Vitória da 
Conquista, Itapetinga, Itambé, Cândido Sales e Encruzilhada

www.sefaz.ba.gov.br
POR ASCOM/SEFAZ-BA

RG, CPF, comprovante de residência e aqueles relacionados ao motivo da busca pela Defensoria. Nos casos de exa-
me de DNA, por exemplo, é preciso apresentar a certidão de nascimento da criança; para divórcio, é necessária a 
certidão de casamento e presença do(a) ex-companheiro(a).

A iniciativa, que chega em sua sexta edição, já garantiu mais de 4 mil atendimentos somente no ano de 2023. Para isso, 
defensores(as) e servidores(as) das 15 Regionais da DPE/BA se deslocam para as comunidades com mais dificuldade de 
acesso à instituição. “Nosso objetivo é garantir que o maior número de baianos tenha acesso à justiça e sabemos que, 
muitas vezes, o deslocamento para a Defensoria é dificulta

Na divisão de tarefas entre os órgãos participantes desta etapa da Posto Legal, o Instituto Baiano de Metrologia e 
Qualidade (Ibametro) é responsável principalmente por avaliar o bom funcionamento das bombas e dos bicos de com-
bustíveis, enquanto o Departamento de Polícia Técnica (DPT) afere aspectos de qualidade, a exemplo da quantidade de 
álcool adicionada à gasolina.

Já a Superintendência de Proteção e Defesa do Consumidor (Procon-Ba) confere questões relativas ao direito do con-
sumidor. A Secretaria da Fazenda do Estado (Sefaz-Ba) é responsável pela aferição da regularidade fiscal e cadastral das 
empresas, e a Procuradoria Geral do Estado (PGE) se encarrega das questões de ordem jurídica. O suporte da operação 
é garantido pela Secretaria de Segurança Pública (SSP-Ba), por meio das polícias Civil e Militar, esta última representada 
pela Companhia Independente de Polícia Fazendária (Cipfaz).

Como denunciar
Os consumidores que identificarem suspeitas de irregularidades em postos de combustíveis localizados no Estado 

da Bahia podem encaminhar queixas à operação Posto Legal por meio do serviço Disque Denúncia Bahia, disponível nos 
telefones 71 3235-0000 (Salvador e RMS) e 181 (interior) e ainda no endereço disquedenuncia.com/denuncie-aqui/ope-
racao-posto-legal/.
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MANU VERGAMINI 

Para a população do Nordeste, fake 
news durante a campanha política 
deveriam cancelar a candidatura, 

aponta pesquisa inédita
Levantamento do Observatório FEBRABAN revela que 62% 
dos nordestinos acreditam que a situação vai se repetir na 

campanha deste ano

A poucos meses das eleições municipais, as fake 
news das campanhas são uma das maiores preo-
cupações do eleitor no Nordeste. Segundo levan-

tamento inédito do Observatório Febraban, 55% da popu-
lação na região já recebeu fake news nas redes sociais e 
a grande maioria (91%) acha que o político que usa esse 
expediente deve ser punido.

A punição mais defendida por 52% das pessoas é a im-
pugnação da candidatura. Outros 15% defendem multa 
em dinheiro, enquanto 14% acreditam que uma suspensão 
temporária da campanha eleitoral já seria suficiente. Ou-
tras punições lembradas foram a suspensão por completo 
da propaganda eleitoral (9%) e a repreensão pública (3%). 
Os mais exigentes, que disseram ser necessário aplicar to-
das essas punições, somaram 4%.

A maior parte da população (72%) afirma que vai ficar 

atenta ao recebimento de fake news durante a campanha 
das eleições municipais. Uma parte considerável (23%) 
disse já ter bloqueado alguém em grupos de aplicativo 
WhatsApp em função de fake news política. Entre esse 
grupo, 62% disseram acreditar que a situação vai se repe-
tir na campanha deste ano.

O sentimento de já ter sido prejudicado por fake news 
política atinge 24% das pessoas.

“As eleições municipais são as que têm maior preocu-
pação do eleitor com sua realidade. Isso aumenta o en-
tendimento de que é preciso ser muito responsável na es-
colha de representantes que irão executar as políticas e 
ações que afetam suas comunidades nos próximos anos. 
Fake news é algo que não combina com esse entendimen-
to”, avalia o sociólogo e cientista político Antonio Lavare-
da, presidente do Conselho Científico do IPESPE. 

Sobre o Observatório FEBRABAN – O levantamento inédito procura investigar o que pensam os brasileiros sobre 
o grau de envolvimento da população com as campanhas, as opiniões sobre as Fake News no contexto eleitoral e as 
formas pelas quais as pessoas se informam sobre o pleito eleitoral. Traz ainda a avaliação da população sobre o trabalho 
de seus atuais prefeitos e vereadores.
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Quem tem Medo da Mulher de 
Roxo? Livro de escritor baiano 
conta a história da emblemática 
Dama da Rua Chile

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Depois do grande sucesso do lançamento do seu primeiro livro, “Salvador Tem Muitas Histórias”, o  
professor, psicólogo e escritor Adson Brito do Velho lança sua nova obra “Quem Tem Medo da Mulher 
de Roxo?” No próximo dia 10 de agosto, sábado, às 18h,  na Livraria do Glauber, Cine Glauber Rocha.

Em “Quem Tem Medo da 
Mulher de Roxo?”, o au-
tor narra a história de 

uma das figuras mais emble-
máticas e misteriosas da cidade 
de Salvador, entre os anos 60 a 
90 e que até hoje povoa o ima-
ginário coletivo dos baianos. O 
título do livro faz referência aos 
mais diversos sentimentos que a 
Mulher de Roxo despertava nas 
pessoas, como curiosidade, ad-
miração, perplexidade, respeito, 
compaixão, receio, e nas crian-
ças, na grande maioria das vezes, 
muito medo.

O livro aborda tópicos como 
“Afinal de contas, quem foi ela?”, 
“Uma mulher e seus muitos no-
mes”, “A Rua Chile na visão de 
Jorge Amado”, “Uma rainha pas-
seia pela Rua Chile”, “Psiquiatria, 
psicologia e psicanálise”, “Uma 
tentativa de apagamento da his-
tória da Mulher de Roxo”, “Cena 
glauberiana”, “Seus últimos dias”, 
dentre outros.

Como um verdadeiro resgate 
de uma lenda urbana da nossa 
cidade, a história da Dama da 
Rua Chile é retratada na obra 
que tem 70 páginas e sai pela 
Editora Novos Sabores (DF). O li-
vro “Quem Tem Medo da Mulher 
de Roxo?” estará à venda nas li-
vrarias de Salvador, Escariz (Sho-

pping Barra), Leitura (Salvador 
Shopping) e Glauber (Cine Glau-
ber Rocha), e também através de 
serviço de envio pelos Correios.

“Discorrer sobre a enigmática 
Mulher de Roxo é um grande de-
safio, pois fez-se necessário de-
bruçar-se diante de um “quebra-
-cabeça” com mais de mil peças, 
onde muitas delas já não se en-
caixam ou mesmo se perderam 
ao longo dos anos”, revela Adson 
Brito do Velho que conta que fa-
lar da Mulher de Roxo para ele foi 
uma tarefa árdua, mas ao mesmo 
tempo prazerosa, “um trabalho 
contínuo de (re) construção de 
uma história cheia de lacunas e 
incertezas, onde realidade e fan-
tasia se misturam em uma verda-
deira simbiose”, completa.

Foram mais de 2 anos de mui-
tas pesquisas em livros, revistas, 
sites, blogs, cordéis, além da re-
alização de inúmeras entrevistas 
e conversas com pessoas que 
conviveram, direta ou indireta-
mente com a misteriosa senho-
ra. O livro conta com depoimen-
tos como o do jornalista Nelson 
Cadena, da escritora Patrícia Sá 
Moura, do escritor Clarindo Sil-
va, da professora e antropóloga 
Joseneia Bittencourt Pereira, da 
ex-funcionária da Casa Sloper, 
Ray Fortuna, com uma entrevista 
com Ivone Maria do Carmo, que 
conviveu com a Mulher de Roxo 
com um texto do dramaturgo 
Deolindo Checcucci.
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Imortalizada

Quem era a Mulher de Roxo?

SERVIÇO:

O livro também retrata obras que imortalizaram a Mulher de Roxo, como o painel da Assembleia Legislativa da Bahia, inti-
tulado de “Procissão do Bom Jesus dos Navegantes”, obra do artista plástico Carlos Bastos.No lendário filme “O Dragão da 
Maldade Contra o Santo Guerreiro” (1969) do genial cineasta baiano Glauber Rocha.  Na música “Aleluia” (2012) da banda Cas-
cadura e Pitty. Na montagem teatral da Escola de Teatro da UFBA, “A Mulher de Roxo”, sob a direção de Deolindo Checcucci, 
protagonizada pela atriz Selma Santos. Na montagem “A Mulher de Roxo e Outras Histórias da Bahia”, com texto e direção de 
Adson Brito do Velho.

Possivelmente nascida em Salvador, no incerto ano de 1917, a Mulher de Roxo durante mais de 30 anos, entre 1960 e 1997, 
perambulava pela icônica Rua Chile, no Centro Histórico de Salvador, cujo ponto predileto era em frente à antiga Casa Sloper, 
onde vivia pedindo esmolas aos transeuntes que por ali passavam e não aceitava moedas.

Era também conhecida como A Dama da Rua Chile. Tinha a voz infantilizada e era inofensiva, não havendo registros de ter 
agredido alguém, mas a sua presença despertava uma estranheza, pois na maioria das vezes trajava vestes roxas ou pretas, 
que mais se assemelhavam ao hábito de uma freira. Com um enorme crucifixo pendurado no pescoço, ela em raríssimos mo-
mentos também aparecia vestida de noiva, segurando um buquê de flores, fortalecendo ainda mais a versão de que ela fora 
abandonada no altar no dia do seu casamento pelo próprio noivo.

Dados sobre a sua vida são bastante controversos, onde realidade e fantasia misturam-se, despertando ainda mais a curio-
sidade do povo baiano, e até mesmo seu nome é incerto, pois alguns diziam que chamava-se Doralice ou Florinda, e outros, 
Nair ou Sandra.

São muitas as versões que vão além da desilusão amorosa, como a que teria se apaixonado por um padre e não correspon-
dida, enlouqueceu; outra que era viciada em jogos de azar, perdeu tudo em apostas; outra, que presenciou sua mãe matar seu 
pai, ou que a sua casa, na Ladeira da Montanha, pegou fogo.

Se sabe que ela vivia no Albergue Noturno mantido pela prefeitura, na Baixa dos Sapateiros, onde hoje funciona o Posto 
de Saúde Pelourinho. O albergue foi atingido por um grande temporal e a Mulher de Roxo perdeu todos os seus documentos, 
começando aí o grande mistério da sua vida.

Bastante adoentada, e sem os documentos, passou os últimos dias da sua vida internada no Hospital Santo Antônio, hoje 
Hospital Irmã Dulce, onde faleceu 1997, aos 80 anos, sendo sepultada como indigente, sendo solitária na vida e na morte.

Lançamento do livro “Quem Tem Medo da Mulher de Roxo”

Autor: Adson Brito do Velho

Data: 10/08/2024 (sábado)

Horário: 18h às 20h.

Local: Livraria do Glauber, Cine Glauber Rocha, Praça Castro Alves, 5, Centro

Valor: R$ 50,00.

Contato: (71) 98631 3242

Mais Assessoria de Imprensa - Doris Pinheiro - 71 98896-5016
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Estudante de Bom Jesus da Lapa 
conquista vaga em Programa Futuras 

Cientistas do governo federal
https://www.ba.gov.br/noticias
ASCOM/SEC

A estudante Vitória Cristina dos Santos, 18 anos, 
do Colégio Estadual Everton Oliveira de Santa-
na, no Distrito de Favelândia, em Bom Jesus da 

Lapa, está comemorando o triunfo de ter sido aprovada 
na Banca de Estudos 2024 do Programa Futuras Cien-
tistas. Realizada pelo Centro de Tecnologias Estratégi-
cas do Nordeste (Cetene) – órgão ligado ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI). A iniciativa busca 
preparar seu público-alvo para o Exame do Ensino Mé-
dio (Enem) e instigar a participação feminina no meio 
científico e tecnológico. A meta é promover o desen-
volvimento do pensamento e das atividades científicas 
transdisciplinares, reduzindo barreiras para o acesso e a 
permanência de meninas e mulheres nos espaços cien-
tíficos.

Vitória Cristina revela que sua aprovação na Banca de 
Estudos 2024 foi uma conquista pessoal muito significa-
tiva, por ser uma oportunidade de adquirir mais conheci-
mentos. “Foi muito importante para minha vida escolar. 
Esta realização é fruto de muita dedicação minha, por 
sempre buscar aprender, e de todos os envolvidos em 
transmitir conteúdos fundamentais, em especial a pro-
fessora Gabriela, que me apresentou o projeto e me in-
centivou a fazer a inscrição”.

A estudante conta, ainda, que, ao receber o resultado, 

foi uma das maiores alegrias que já sentiu. “Fiquei imen-
samente feliz por ver meu nome na lista dos aprovados e 
me senti privilegiada, porque, em meio a poucas vagas e 
muitas pessoas inscritas, eu fui classificada. Sei que não 
foi privilégio e muito menos sorte, e sim consequência 
do meu esforço em tirar notas boas durante a minha tra-
jetória acadêmica”. Agora, pretende usufruir a oportuni-
dade ao máximo. “Por meio da Banca de Estudos 2024 e 
de toda a minha bagagem acadêmica, desejo conseguir 
uma nota excelente no Enem e nos demais vestibulares 
que pretendo realizar”, completa a aluna, que irá tentar 
uma vaga no Ensino Superior para um curso na área das 
Ciência e Tecnologia.

O diretor do Colégio Estadual Everton Oliveira de 
Santana, Ailton Silva Nascimento, comenta que a comu-
nidade escolar e a população local estão vivendo “um 
momento ímpar” com a aprovação de Vitória Cristina na 
Banca de Estudos 2024 do Programa Futuras Cientistas. 
“Ela é muito dedicada aos estudos, inteligente, amiga de 
todos e respeitosa. Gosta de ler e participa de todos os 
eventos propostos pelos professores da escola. Chegou 
ao Ensino Médio já como aluna nota 10, sempre tendo 
estudado em escola pública. Vitória é um orgulho para 
todo o sistema educacional público do nosso Estado e, 
principalmente, para o nosso colégio”, comemora.
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Sobre o programa – O Futuras Cientistas promove, desde 2012, a participação de estudantes e professoras do 
Ensino Médio de escolas da rede pública nas áreas de Ciência, Tecnologia, Engenharia e Matemática, com o objetivo 
de contribuir com a equidade de gênero no mercado profissional. Depois de uma década de atuação consolidada nos 
estados de Pernambuco, Paraíba e Sergipe, o projeto alcançou, há dois anos, abrangência nacional. Nesta edição, o 
programa oferece 470 vagas ao público de todo o Brasil. Pesquisadores de universidades e instituições de pesquisa 
dos 26 estados e do Distrito Federal puderam submeter seus projetos para avaliação. Dados de até 2022, 70% das 
participantes do programa foram aprovadas no vestibular. Desses, 80% escolheram cursos nas áreas de Ciência e 
Tecnologia.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Saúde Mental fará parte 
de relatórios de gestão de 

risco de empresas

Repórteres da Agência Brasil - Brasília
PAULO VICTOR CHAGAS

Companhias terão de evitar o Adoecimento 
Mental dos trabalhadores
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O governo federal, representantes de empresas e de trabalha-
dores decidiram incluir dentre os critérios para o gerencia-
mento de riscos ocupacionais a preocupação com a prote-

ção psicossocial dos funcionários.
O cuidado com a questão de Saúde Mental e casos de assédio no 

ambiente organizacional passarão a fazer parte da Norma Regula-
mentadora Nº 1 (NR-1), principal norma que trata do gerenciamento 
de riscos das organizações. A decisão foi tomada nesta terça-feira 
(30), durante reunião da Comissão Tripartite Paritária Permanente, 
composta por integrantes do governo, sindicatos de trabalhadores e 
confederações de empregadores, que discute temas de segurança e 
saúde no trabalho.

Em entrevista exclusiva à Agência Brasil, o secretário de Inspeção 
do Trabalho substituto do Ministério do Trabalho e Emprego (MTE) , 
Rogério Araújo, explicou que, a partir da publicação das atualizações 
da norma, as empresas deverão passar a identificar parâmetros psi-
cossociais dentre os relatórios de gerenciamento de riscos, elabora-
dos periodicamente para o cumprimento das exigências de seguran-
ça do trabalho.

"Essa atualização é muito importante. As empresas terão que fazer 
a gestão desses ambientes de trabalho para evitar o adoecimento 

mental do trabalhador. O objetivo é evitar o excesso de sobrecarga 
de trabalho e dar atenção às questões do ambiente de trabalho sau-
dável sem assédio e nenhum tipo de violência contra o trabalhador, 
seja assédio moral, sexual ou qualquer outra forma de assédio", deta-
lhou.

As novas diretrizes devem entrar em vigor nove meses após a pu-
blicação da norma. Se considerado o prazo de trâmite e aprovação 
interna, a expectativa é que as mudanças sejam concretizadas no 
prazo aproximado de um ano. "É tempo mais que suficiente para que 
as empresas adaptem seus processos, inclusive de gestão de riscos", 
observou Araújo, que ocupa o cargo de diretor do departamento de 
Segurança e Saúde no Trabalho.

O gestor avalia como necessária a atualização da norma, haja vista 
o crescimento dos índices de afastamento do trabalho por questões 
de Saúde Mental, especialmente após o período da pandemia de co-
vid-19. "Nós temos, enquanto governo, uma preocupação muito gran-
de com a segurança e saúde do trabalhador. Acredito que a atualiza-
ção da norma vem ao encontro de todo um movimento do governo 
de reconhecer a importância da saúde mental, seja no âmbito interno 
- enquanto servidores públicos -, seja no externo - trabalhadores das 
empresas", defende.
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Operações de fiscalização

Benzeno

O secretário substituto salientou que as ações de fiscalização em campo realizadas periodicamente são coordenadas pelo 
Ministério do Trabalho e Emprego, com a cooperação de parceiros como o Ministério Público do Trabalho, a Defensoria Pública 
da União, a Polícia Federal e a Polícia Rodoviária Federal. Durante as operações, além do resgate de trabalhadores em condições 
análogas à escravidão, são feitas diligências junto aos empregadores para a apuração e responsabilização dos mesmos, para que 
não voltem a praticar esse tipo de conduta.

“Quando é identificada a situação de resgate, a primeira medida é administrativa: fazer o auto de infração. A empresa pode ser 
condenada a pagar um dano coletivo para a sociedade, que vai ser convertido em um fundo de trabalhadores. Esse valor normal-
mente supera a casa dos milhões de reais. Além dos danos individuais, que são: pagar a rescisão dos trabalhadores e as verbas a 
que eles teriam direito considerando a jornada de trabalho e o valor do salário”, detalhou, acrescentando que os trabalhadores 
também têm direito ao seguro-desemprego e, a depender da situação, são encaminhados à Comissão Nacional de Erradicação do 
Trabalho Escravo (Conatrae) para questões relativas a tratamentos de saúde e reinserção no mercado de trabalho.

Segundo ele, cabe ao MTE acompanhar todas as fases posteriores da operação. Em abril deste ano, o órgão atualizou a chama-
da Lista Suja do trabalho escravo - divulgada a cada seis meses pelo governo. Com o ingresso de 248 empregadores no cadastro 
de empregadores que submeteram trabalhadores a condições análogas à escravidão, esse foi o maior número de inclusões já 
registrado na história.

Outra decisão da Comissão Tripartite Paritária foi a recriação da Comissão Nacional Permanente do Benzeno, que havia sido 
extinta em 2019 após funcionar por décadas. Considerada uma substância altamente tóxica e cancerígena, o benzeno é classifi-
cado pela Organização Mundial da Saúde (OMS) como um dos dez maiores problemas químicos para a saúde.

“Isso é muito importante para os trabalhadores, a indústria e a sociedade, porque o benzeno ainda está presente em muitos 
processos industriais e nos combustíveis. Então nós precisamos ter uma ação especial a esse respeito”, assinala Rogério Araújo.

 (*) COLABOROU ANA CAROLINA ALLI, ESTAGIÁRIA SOB SUPERVISÃO DE MARCELO BRANDÃO
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Como driblar o frio e 
se exercitar mesmo 
no inverno

centralpress@centralpress.com.br
CENTRAL PRESS

DIVULGAÇÃO/ENVATO

Com a queda das temperaturas, a vontade de sair de casa para manter a rotina de atividades físicas diminui. No 
entanto, embora pareça mais desafiador se exercitar durante o inverno, o gasto calórico é maior comparado aos 
dias mais quentes. Além disso, é importante lembrar dos inúmeros benefícios para a saúde que a prática regular 

de exercícios proporciona, o que torna essencial continuar ativo mesmo nos dias mais frios.
Mesmo durante o inverno é importante não parar com as atividades físicas. Para o coordenador técnico da UPX Sports 

e do curso de Educação Física da Universidade Positivo, Zair Cândido, é possível se movimentar até mesmo dentro de casa, 
quando as temperaturas não encorajam a sair. “Você pode fazer alguns treinos de atividades funcionais, de mobilidade ar-
ticular e até mesmo treinos de alta intensidade, desde que, obviamente, monitorados por algum profissional de educação 
física. Em uma área de 2m², com um colchonete e alguns acessórios, como elásticos e outros elementos, dá para ter uma 
rotina bem eficiente”, afirma.

Além dos exercícios adaptados para serem realizados em casa, há algumas opções para quem deseja continuar com a 
rotina de exercícios durante os meses mais frios do ano. Boa parte das academias e clubes tem infraestrutura adequada 
para o bem-estar dos frequentadores. Além disso, procurar treinos on-line, que possam ser feitos na academia do condo-
mínio, por exemplo, é outra forma de continuar ativo.

Manter atividade física nos períodos mais 
frios pode ser desafiador, mas é importante 
para bom funcionamento do organismo
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Por que é tão difícil se exercitar no frio?

Como se adaptar?

Dentro de casa

Colocar-se em movimento pode até parecer mais difícil no frio 
e isso tem a ver com o próprio funcionamento do organismo. Em 
temperaturas mais baixas, pontos como a energia, o metabolis-
mo e o armazenamento de gordura sofrem alterações em prol 
da sobrevivência e da autopreservação. No entanto, esses pontos 
podem ser driblados com as adaptações necessárias. “A questão 

Em temperaturas muito baixas, o corpo demora mais para 
atingir a temperatura ideal de funcionamento. “Essa tempera-
tura ideal faz com que nossas enzimas, que processam todas as 
reações metabólicas dos músculos durante a atividade física, e 
outras variáveis, que interferem na resposta da atividade física, 
funcionem melhor”, explica o especialista. Portanto, pode ser pre-
ciso fazer um aquecimento adequado, o que ajuda a preservar 
músculos e tendões e evitar lesões. Por outro lado, o frio reduz 
a perda de líquido pela sudorese, o que ajuda no rendimento da 
atividade.

Usar roupas apropriadas é vital para praticar exercícios no 

Caso frequentar academias ou clubes não seja uma op-
ção, os treinos em casa podem ser uma excelente alternativa. 
Muitos profissionais de educação física disponibilizam blogs 
e treinos on-line que podem ser seguidos no conforto do lar. 
Exercícios funcionais, de mobilidade articular e treinos de alta 

do frio é muito psicológica. Se você tiver uma vestimenta ade-
quada, é possível fazer atividades no frio. É uma questão de con-
forto, o obstáculo é sair da inércia e começar a se movimentar. 
Se pensarmos nos países do hemisfério norte, praticamente 80% 
do ano são com temperaturas abaixo de 10ºC. Mesmo assim, as 
pessoas praticam muita atividade externa”, pontua.

frio. Vestimentas que mantenham o corpo aquecido, como luvas 
e meias especiais, ajudam a proteger as extremidades, que são 
mais suscetíveis ao frio. Manter o corpo aquecido durante todo 
o treino é essencial para evitar quedas bruscas de temperatura 
corporal. A hidratação também não pode ser deixada de lado. 
“Caso você comece a sentir muito frio, o ideal é parar a atividade, 
se agasalhar, tomar um banho quente, hidratar-se e se alimentar. 
Isso porque esse pode ser um sinal de hipotermia, o que deve ser 
evitado”, detalha. Para reduzir o risco, tente usar luvas e meias es-
peciais, protegendo as partes distais do corpo, que sofrem mais 
com o frio.

intensidade podem ser realizados em uma área pequena, utili-
zando apenas um colchonete e alguns acessórios, como elás-
ticos. Mas atenção: é fundamental que esses treinos sejam 
monitorados por um profissional para garantir sua segurança 
e eficácia.
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Micro e pequenas empresas 
geram seis de cada dez 

empregos em junho

https://agenciabrasil.ebc.com.br/
POR LUCIANO NASCIMENTO

Pesquisa é do Sebrae

As micro e pequenas empresas (MPEs) foram res-
ponsáveis por 57,5% dos 201.705 criados no país 
com carteira assinada em junho, informou hoje 

(1º) o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae).  

No mês, as micro e pequenas empresas geraram 
115.907 empregos, enquanto as médias e grandes empre-
sas (MGEs) contribuíram com 63.953 dos novos postos de 
trabalho. Assim, de cada dez empregos gerados, seis estão 
nas MPEs.

Levantamento do Sebrae - com base em dados do novo 
Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Caged) 

- mostra que os setores que lideraram a geração de em-
pregos, entre as MPEs, foram de Serviços (49.018 vagas); 
Comércio (27.443) e Construção (18.753).

No item das médias e grandes empresas os segmen-
tos que mais criaram postos de trabalho foram: Serviços 
(32.024 novas vagas), Indústria da Transformação (13.101) e 
Agropecuária (8.343).

Proporcionalmente, os estados em que as MPEs mais 
criaram empregos foram o Amazonas (2.532), com  saldo 
de 16,47 empregos a cada mil gerados; Acre (629 empregos 
e saldo de 15,31 a cada mil postos gerados); e o Maranhão, 
com 3.494 e saldo de 15,28 a cada mil empregos criados.
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Menor volume
Rio Grande do Sul, Paraná e Mato Grosso do Sul foram 

os que apresentaram o menor volume de criação de em-
pregos proporcionalmente. O Rio Grande do Sul - atingido 
por enchentes entre abril e maio - ficou com uma geração 
negativa de -5.100 vagas e saldo negativo de -3,67 empre-
gos a cada mil gerados.

O Paraná criou 6.619 empregos, tendo saldo de 4,66 em-
pregos a cada mil gerados. Mato Grosso do Sul criou 1.392 
empregos e teve saldo de 4,72 postos a cada mil gerados.

O levantamento do Sebrae mostra ainda que, em junho, 
as MPEs geraram, na região Norte, 115.907 vagas com car-
teira assinada, saldo de 11,8 empregos a cada mil criados.

O Nordeste criou 29.725 postos de trabalho e registrou 
saldo de 9,63 empregos a cada mil gerados. O Sudeste ge-
rou 54.896 5,72 vagas em junho, com saldo de 9,63 a cada 
mil empregos; o Centro-Oeste teve 13.688 vagas e saldo 
de 8,09 a cada mil gerados. O Sul ficou com 7.258 novas 
vagas e saldo de 1,85 a cada mil empregos gerados.

No acumulado até junho, o país fechou o primeiro se-
mestre com saldo positivo de 1.300.044 novas vagas. 
“Desse total, as MPEs foram responsáveis por 777.222 va-
gas, o que equivale a 59,8% do saldo de empregos gerados, 
enquanto MGEs formalizaram 395.850, 30,4% do total de 
empregos”, finalizou o Sebrae.
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Pedidos de recuperação 
judicial aumentam 70,9% no 
primeiro semestre de 2024

daianabarasa.jornalismo@99252833.mailchimpapp.com>
DAIANA BARASA

Com o objetivo de evitar a falência, empresas optam 
pela recuperação judicial (RJ), um processo que pos-
sibilita que interrompam temporariamente e rene-

gociem parte de suas dívidas acumuladas durante uma crise, 
prevenindo assim o fechamento das operações, demissões e 
inadimplências.

Foram registrados no primeiro semestre de 2023, 593 pe-
didos de RJ, enquanto no primeiro semestre de 2024, foram 

A empresa tem a possibilidade de ganhar um “novo fôlego” e, além disso, todas as partes interessadas também podem ser 
beneficiadas, como é o caso dos credores com a possibilidade da recuperação de ao menos parte do valor devido. 

Diferente de um caso de falência em que os ativos do negócio são liquidados, a preços abaixo do valor de mercado, os credo-
res podem apoiar um plano de recuperação com o potencial de maximizar a recuperação de suas dívidas, ou seja, a recuperação 
judicial se apresenta como uma solução mais equilibrada e vantajosa a todos. 

registrados 1.014 pedidos, revelando um aumento de 70,9%, 
segundo dados do Indicador de Falências e Recuperação Judi-
cial da Serasa Experian.

À frente da T4 Consultoria, com ampla experiência no auxílio 
a pequenas, médias e grandes empresas, intermediando na an-
tecipação preventiva de eventos e na reorganização da gestão 
junto ao conselho e à direção empresarial, Marcelo Viana abor-
da a seguir o que é a recuperação judicial e o que ela envolve.

Entenda as principais questões em torno da recuperação judicial
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A diferença entre ambas é simples, enquanto na recuperação judicial a empresa mantém suas operações, na falência o resul-
tado é o fechamento da empresa e a liquidação organizada de seus ativos para pagar os credores.

Devido a essa diferença, a lei estabelece diversas proteções e procedimentos específicos para cada caso, tanto no que diz 
respeito à ordem de pagamento dos credores quanto a possíveis pedidos de restituição, entre outros. 

• Ser empresário ou sociedade empresária;
• Estar em operação regular por no mínimo dois anos;
• Não ter obtido concessão de recuperação judicial nos últimos cinco anos;
• Manter contabilidade regular e atualizada;
• Não ter sido condenado, nem ter administrador ou sócio controlador condenado, por qualquer dos crimes previstos na Lei 

11.101/2005.

• Empresas públicas;
• Sociedades de economia mista;
• Instituições financeiras, sejam públicas ou privadas;
• Cooperativas de crédito;
• Consórcios;
• Entidades de previdência complementar;
• Planos de assistência à saúde;
• Sociedades seguradoras;
• Sociedades de capitalização e equiparadas.

Como já mencionado, a melhor maneira de evitar a recuperação judicial é a antecipação de eventos de maneira preventiva, assim 
como a reorganização do controle da gestão junto ao conselho e direção da empresa.

Dentre os meios para evitar a recuperação judicial, estão:

Gestão financeira eficiente – que inclui monitorar e controlar as finanças do negócio para evitar endividamento excessivo. É igual-
mente importante assegurar que a empresa tenha capital de giro suficiente;

Planejamento estratégico – a fim de guiar o crescimento da empresa em curto e longo prazo;

Renegociação de dívidas – com enfoque nos prazos e condições de pagamento junto aos credores;

Diversificação de receitas – que envolve estudar estratégias para a ampliação de fontes de receita para que não se dependa exclu-
sivamente de um único produto, serviço e público-alvo;

Acompanhamento de indicadores – por meio do monitoramento regular dos indicadores de desempenho financeiro e operacional 
para corrigir rapidamente eventuais problemas;

Inovação e adaptação – que se relaciona a indicadores já mencionados com o intuito principalmente de rápida adaptação às cons-
tantes mudanças no mercado e no mundo.

Buscar ajuda especializada é crucial para identificar e corrigir problemas no negócio. Um conselheiro consultivo externo pode 
ajudar a empresa a enxergar sua realidade e pontos cegos que a gestão interna não costuma perceber por estar muito envolvida nos 
processos do negócio.

Por fim, antecipe-se às mudanças, conheça bem o mercado e não hesite em buscar reforço quando necessário.

Marcelo Viana, fundador da T4 Consultoria, com ampla experiência em cargos executivos em grandes empresas brasileiras. É uma 
das principais referências quando o tema é Gestão Familiar.

Recuperação Judicial x Falência 

Para solicitar a recuperação judicial, é necessário:

Não podem solicitar o recurso:

Importância de antecipar eventos de maneira preventiva 
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Interioriza Defensoria: 
sexta edição do mutirão de 
atendimentos em comunidades 
distantes começa quarta-feira, 7

ascom@defensoria.ba.def.br
ASCOM DPE/BA

O projeto da Defensoria Pública da Bahia (DPE/BA) que 
leva atendimento jurídico às comunidades distantes 
da sede, já tem nova edição marcada. Nos dias 07, 08  

e 09 de agosto, moradores(as) de 15 localidades terão acesso 
aos serviços da instituição mais perto de casa. Na oportuni-
dade, será possível realizar exames de DNA gratuitos, acordos 
extrajudiciais, corrigir erros em registros de nascimento e ter 
orientações jurídicas diversas.

Os atendimentos serão realizados por ordem de chegada 
e não é necessário fazer agendamento prévio. Confira no fi-
nal do texto a relação completa com endereços e horários 
de atendimento. É importante apresentar documentos como 

Os atendimentos vão acontecer nos dias 07, 08 e 09 de agosto, conforme 
programação de cada Regional disponível no final do texto

RG, CPF, comprovante de residência e aqueles relacionados 
ao motivo da busca pela Defensoria. Nos casos de exame de 
DNA, por exemplo, é preciso apresentar a certidão de nasci-
mento da criança; para divórcio, é necessária a certidão de 
casamento e presença do(a) ex-companheiro(a).

A iniciativa, que chega em sua sexta edição, já garantiu 
mais de 4 mil atendimentos somente no ano de 2023. Para 
isso, defensores(as) e servidores(as) das 15 Regionais da DPE/
BA se deslocam para as comunidades com mais dificuldade 
de acesso à instituição. “Nosso objetivo é garantir que o maior 
número de baianos tenha acesso à justiça e sabemos que, 
muitas vezes, o deslocamento para a Defensoria é dificulta-

FOTO: DIVULGAÇÃO
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do pela ausência de sistema de 
transporte público ou de recur-
sos”, resume o coordenador do 
Núcleo de Atuação Estratégica 
da DPE/BA, Marcelo Rodrigues.

Para ele, o Interioriza De-
fensoria é uma necessária es-
tratégia de democratização do 
acesso à justiça, mesmo den-
tro das comarcas já atendidas 
pela Defensoria. Comarca é a 
divisão administrativo-judiciá-
ria formada por um ou mais de 
um município. Em sua sede, são 
instaladas as instituições que 
integram o Sistema de Justiça, 
como DPE/BA, Ministério Públi-
co e Poder Judiciário (Fórum).

“Há cidades que integram a 
comarca, mas estão a cinquen-
ta ou sessenta quilômetros de 
distância da sede. Nesses ca-
sos, o(a) cidadão(ã) tem o ser-
viço da Defensoria na comarca 
dele, mas não necessariamen-
te a Justiça está próxima. Com 
o Interioriza, nós encurtamos 
essa distância”, explica Marcelo 
Rodrigues.

Além das comarcas com sede 
da DPE/BA, o projeto extrapola 
as barreiras de acesso à justiça 
e leva os serviços para as locali-
dades em que a instituição não 

está instalada. Dessa forma, 
além da educação em direitos, 
garante a resolução de deman-

das pelas vias extrajudiciais em 
questões de saúde, consumi-
dor, processo criminal, pensão 

alimentícia, divórcios, erros em 
registros de nascimento ou ca-
samento, entre outros.

 
1ª Regional – Feira de Santana
8/08, 9h às 15h
Local: Antônio Cardoso
CRAS – Praça Bule Bule, s/n, Centro
 
2ª Regional – Vitória da Conquista
8/08, 10h às 14h
Local: Encruzilhada 
Fórum Sinfrônio Martins – Rua Arlindo Marques, Centro
 
3ª Regional – Ilhéus
7/08, 09 às 14 h
Local: Distrito de Sambaituba (Ilhéus)
Escola Municipal de Sambaituba – Rua da Linha, s/n, Sambaituba
 
4ª Regional – Itabuna
8/08, 9h às 15h
Local: Santa Luzia – BA
Auditório da Prefeitura – Rua Osvaldino Pereira Lima, nº101, Centro.
 
5ª Regional – Juazeiro
8/08, 9 às 13h
Local: Distrito de Pinhões (Juazeiro)
Escola Municipal Eleotério Soares Fonseca – Travessa da Rodovia S/N , Pinhões
 
6ª Regional – Santo Antônio de Jesus
8/08, 9h às 14h
Local: Taperoá 
CRAS – Rua Francisco Araújo Junior, São Felipe – Taperoá-BA.
 
7ª Regional – Camaçari (RMS)
8/08, 9h às 15h
Local: Arembepe (Camaçari)
Conselho Tutelar  – Rua Eduardo Pinto, n 12, Arembepe
 
8ª Regional – Barreiras
8/08, 9h às 15h

Confira a programação completa com os locais de atendimento

FOTO: TUNISIA CORES
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Local: Vila Amorim (Barreiras)
CRAS V – R. Otacílio Monteiro da França, 1014, Vila Amorim
 
9ª Regional – Porto Seguro
9/08, 10h às 16h
Local: Caraíva (Porto Seguro)
Estacionamento da Aldeia Xandó – Sede da Acopax 
 
10ª Regional – Paulo Afonso
8/08, 9h às 15h 
Local: Rodelas 
Auditório da Secretaria de Ação Social –  Rua Manoel Justiniano da Fonseca, s/n, Centro
 
11ª Regional – Irecê
8/08, 9h às 15h
Local: Presidente Dutra 
Escola Municipal Ricarte João Machado – Povoado de Sapecado
 
12ª Regional – Jequié
8/08, 9h30 às 15h
Local: Itagi 
Setor de Atendimento do Cadastro Único e Bolsa Família – Rua José Carolino, n. 27, Centro
 
13ª Regional – Alagoinhas
8/08, 9h às 13h
Local: Inhambupe 
CRAS – Praça Manoel Ferreira de Souza, S/N
 
14ª Regional – Teixeira de Freitas
8/08, 9h às 15h


